
北京风俗演讲稿(通用6篇)
演讲中的抑扬顿挫，相当于音乐中的节奏，音乐需要节拍，
演讲也需要节拍，你应该让你的演讲充满节奏感，节奏就是
你口头表达进度的度量。那么我们写演讲稿要注意的内容有
什么呢？接下来我就给大家介绍一下如何才能写好一篇演讲
稿吧，我们一起来看一看吧。

北京风俗演讲稿篇一

大家下午好!

非常高兴许校长给我这么崇高的荣誉，谈一谈我在北大的体
会。

可以说，北大是改变了我一生的地方，是提升了我自己的地
方，使我从一个农村孩子最后走向了世界的地方。没有北大，
肯定就没有我的今天。一连串美好的回忆，大概也留下了一
连串的痛苦。正是在美好和痛苦中间，在挫折、挣扎和进步
中间，最后找到了自我，开始为自己、为家庭、为社会能做
一点事情。

学生生活是非常美好的，有很多美好的回忆。我还记得我们
班有一个男生，每天都在女生的宿舍楼下拉小提琴，希望能
够引起女生的注意，结果后来被女生扔了水瓶子。我还记得
我自己为了吸引女生的注意，每到寒假和暑假都帮着女生扛
包。后来我发现那个女生有男朋友，我就问她为什么还要让
我扛包，她说为了让男朋友休息一下。我还记得刚进北大的
时候我不会讲普通话，全班同学第一次开班会的时候互相介
绍，我站起来自我介绍了一番，结果我们的班长站起来跟我
说:“俞敏洪你能不能不讲日语?”我后来用了整整一年时间，
拿着收音机在北大的树林中间模仿了广播台的播音，还依然
讲得不好。人的进步可能是一辈子的事情。



在北大也许是我们生活的一个开始，而不是结束。有很多事
情特别让人感动。比如说，我们很有幸见过朱光潜教授。在
他最后的日子里，是我们班的同学每天轮流推着轮椅在北大
里跟他一起散步。每当我推着轮椅的时候，我心中就充满了
对朱光潜教授的崇拜，一种神圣感油然而生。所以，我在大
学看书最多的领域也是美学。因为他写了一本《西方美学
史》，是我进大学以后读的第二本书。

我也记得我的导师李赋宁教授，原来是北大英语系的主任，
他给我们上《新概念》第四册的时候，每次都把板书写得非
常的完整，非常的美丽。每次都是从黑板的左上角写起，等
到下课铃响起的时候，刚好写到右下角结束。我还记得我的
英国文学史的教授罗经国教授，我在北大最后一年由于心情
特别不好，所以考试不及格。我找到罗教授说:“这门课如果
我不及格就毕不了业。”罗教授说:“我可以给你一个及格的
分数，但是请你记住了，未来你一定要做出我值得给你分数
的更大的事业。”所以，北大老师的宽容、学识、奔放、自
由，让我们真正能够成为北大的学生，真正能够得到北大的
精神。就像大家现在听说许智宏校长在唱《隐形的翅膀》的
时候，我打开这个新闻，打开这个视频，让我感动得热泪盈
眶。因为我觉得北大的校长就应该是这样的。

我记得自己在北大的时候有很多的苦闷。因为，刚才我说了
一是普通话不好，第二呢英语水平一塌糊涂。尽管我高考，
经过三年的努力考到了北大--因为我落榜了两次，最后一次
很意外地考进了北大。因为我从来没有想过北大是我能够上
学的地方。她应该是我心中一块永远够不着的地方。但是那
一年，第三年考试我的高考分数超过了北大录取分数线七分，
咬牙切齿填下了“北京大学”四个字。因为我知道一定会有
很多人比我的分数还要高，我认为我是不会被录取的。没想
到北大的招生老师非常富有眼光，料到了三十年后我的今天。
但是实际上我的英语水平很差，因为在农村既不会听也不会
说，只会背语法和单词。所以在我们班分班的时候，五十个
同学分成三个班，我就被分到了a班，因为我的英语分数接近



满分。但是一个月以后，这个班就我一个人被调到了c班。c
班叫做“语音语调及听力障碍班”。

我就记得自己进北大以前连《红楼梦》都没有读过，所以看
到同学一本一本书在读，我拼命地追赶。结果我在大学差不
多又读了八百多本书，用了五年时间。但是，依然没有赶超
上我那些同学。我记得我的班长王强是一个书癖，现在还在
新东方，是新东方教育研究院的院长。他每次去买书我就跟
着他去，当时北大给我们每个月发二十二块钱生活费，王强
有个癖好就是把生活费一分为二，一半用来买书，一半用来
买饭菜票。买书的钱绝不动用来买饭票。如果他没有饭菜票
了就到处借，借不到就到处偷。后来我发现他这个习惯很好，
我也把我的生活费一份为二，一半用来买书，一半用来买饭
菜票。

毫不夸张地说，我们班的同学当时在北大，真是属于读书最
多的班之一。而且我们班呢，当时活动非常地活跃，光诗人
就出了好几个。后来挺有名的一个诗人叫西川，真名叫刘军，
就是我们班的。我还记得我们班开风气之先，当时是北大的
优秀集体，但是有一个晚上大家玩得高兴了，结果跳起了贴
面舞，结果第二个礼拜被教育部通报批评了。那个时候跳舞
是必须跳得很正规的，稍微男女生靠近一点就认为违反风纪。
所以你们现在比我们当初要更加幸福一点。不光可以跳舞，
而且可以手拉手地在校园里面走，我们如果当时男女生手拉
手在校园里面走，一般都会被校长处罚。所以一般都是晚上
十二点以后再在校园里面走。

我也记得我们班五十个同学，刚好是二十五个男生二十五个
女生，我听到这个数据以后当时非常的兴奋，我觉得大家就
应该是一个配一个。没想到女生们都去配上了那些外表英俊
潇洒、风流倜傥的男生。像我这样的外表不怎么样，内心充
满丰富感情、未来有巨大发展潜力的，女生一般都看不上。

我记得我奋斗了整整两年希望能在成绩上打败我的同学，但



是就像刚才李老师说的，你尽管在中学高考可能会考得很好，
但是北大精英人才太多了，你的前后左右可能都是智商极高
的同学，也是各个省的状元或者说第一第二名。所以，追赶
是一个非常艰苦的过程，尽管我每天几乎都要比别的同学多
学一两个小时，但是到了大学二年级结束的时候我的成绩依
然排在班内最后几名。非常勤奋，非常郁闷。也没有女生爱
我。这导致的结果是，我在大学三年级的时候得了一场重病，
这个病叫做传染性的侵润肺结核。当时我就晕了，因为当时
我知道《红楼梦》，当时读到林黛玉因为肺结核死掉的那一
章，我还以为我的生命从此结束，后来北大医院的医生告诉
我说现在这种病能够治好，但是需要在医院里住一年。我在
医院里住了一年，苦闷了一年，也写了六百多首诗歌。从此
以后就跟写诗结上了缘，但是我这个人有丰富的情感，但是
没有美好的文笔，所以尽管后来也发表过几首诗歌，终于没
有成为诗人。后来我感到非常的庆幸，因为后来我发现真正
成为诗人的人都出事了。我们跟当时还不太出名的诗人海子
在一起写过诗。后来他写过一首优美的诗歌，叫做《面朝大
海，春暖花开》，我们每一个同学大概都能背。后来当我听
说他卧轨自杀的时候，嚎啕大哭了整整一天。从此以后，我
放下笔，再也不写诗。

有一个故事说，能够到达金字塔顶端的只有两种动物，一是
雄鹰，靠自己的天赋和翅膀飞了上去。我们这儿有很多雄鹰
似的人物，很多同学学习不需要太努力就能达到最高峰。很
多同学后来可能很轻松地就能在北大毕业以后进入哈佛、耶
鲁、牛津、剑桥这样的名牌大学继续深造。有很多同学身上
充满了天赋，不需要学习就有这样的才能，比如说我刚才提
到的我的班长王强。他的模仿能力是超群的，到任何一个地
方，听任何一句话，听一遍模仿出来的绝对不会两样。所以
他在北大广播站当播音员当了整整四年。我每天听着他的声
音，心头咬牙切齿充满仇恨。后来到了美国，竟然还到美国
广播电台又去做了一段时间的事情。所以，人有天赋，他们
是雄鹰。但是，大家也都知道，有另外一种动物，也到了金
字塔的顶端。那就是蜗牛。蜗牛肯定只能是爬上去。从低下



爬到上面可能要一个月、两个月，甚至一年、两年，但是在
金字塔顶端，人们确实找到了蜗牛的痕迹。我相信蜗牛绝对
不会一帆风顺地能够爬上去，一定是会掉下来、再爬、掉下
来、再爬。但是，同学们所要知道的是，蜗牛只要爬到金字
塔顶端，它眼中所看到的世界，它收获的成就，跟雄鹰是一
模一样的。所以，也许我们在座的同学有的是雄鹰，有的是
蜗牛。我在北大的时候，包括到今天为止，我一直认为我是
一只蜗牛。但是我一直在爬，也许还没有爬到金字塔的顶端。
但是只要你在爬，就足以给自己留下令自己感动的日子。我
常常跟同学们说，如果我们的生命不为自己留下一些让自己
热泪盈眶的日子，你的生命就是白过的。

我们很多同学凭着优异的成绩进入了北大，但是北大绝不是
你们的学习的终点，而是你们生命的起点。在一岁到十八岁
这个岁月中间，你都听老师的话、听父母的话，现在你真正
开始了自己的独立的生活。那我们必须为自己创造一些让自
己感动的日子，你才能够感动别人。我们这儿有富裕家庭来
的，也有贫困家庭来的，我们生命的起点由不得你选择出生
在富裕家庭还是贫困家庭，你没法说，生在贫困家庭说老爸
给我收回去，我不想在这里待着。但是我们生命的终点是由
我们选择的。我们所有在座的同学都走得很好，已经在十八
岁的年龄走到了很多中国孩子的前面去，因为北大是中国的
骄傲，也可以说是世界的骄傲。但是，到北大并不意味着你
从此大功告成，后面的五十年、六十年，甚至一百年你该怎
么走，成为了每一个同学都要自己思考的问题。就本人而言，
我觉得只要有两样东西在心中，我们就能成就自己的人生。

第一样叫做理想。我从小就有一种感觉，我希望穿越地平线，
走向远方，我把它叫做“穿越地平线的渴望”。也正是因为
这种强烈的渴望，使我有勇气不断地高考。当然，我生命中
也有榜样。比如说我有一个邻居，非常的有名，是我终生的
榜样，他的名字叫徐霞客。当然，是五百年前的邻居。但是
他确实是我的邻居，江苏江阴的，我也是江苏江阴的。因为
徐霞客的那种给我带来的那种感动或者说是羡慕，直接导致



我在高考的时候地理成绩一百分考了九十七分。也是徐霞客
给我带来了穿越地平线的这种感觉，所以我也下定决心，进
入北大以后，如果徐霞客走遍了中国，我要走遍世界。而我
现在正在实现自己这一梦想。只要你心中有理想，有志向，
同学们，你终将走向成功。你所要做到的就是在这个过程中
间要有艰苦奋斗、要有忍受挫折和失败的能力，要不断地把
自己的心胸扩大，才能够把事情做得更好。

另外，第二叫要有良心。什么叫良心呢?就是要做好事，要做
对得起自己对得起别人的.事情。有良心有的时候会从你具体
的生活中间体现出来。我来讲两个小故事，讲完我就结束我
的讲话，已经用了很长的时间。

第一个小故事。我们有一个同学，家庭比较富有，每礼拜天
晚上来北大的时候都要带很多的苹果。我们刚开始非常的高
兴，以为是一人一个，结果他是自己一天吃一个。而且连续
吃了好几年，我们难得能吃到他的苹果。尽管苹果是他的我
们不能抢，但是我从此对他留下一个印象，就是这个孩子太
自私。后来我们班很多同学成功了，他还没有取得成功。后
来他来找我们说，我能不能加入你们。我们几个同学讨论了
一下这个事，不能让他加入。原因很简单，我们没法肯定他
跟我们一起做成事情以后，是不是会独吞他所拥有的东西。
因为在大学的时候他从来没有过分享精神。所以，对同学们
来说在大学时代的第一个要点，你得跟同学分享你所拥有的
东西，感情、思想、灵魂、财富，哪怕是一个苹果也可以分
成六半大家一起吃。因为你要知道，这样做你将来能得到更
多，你的付出永远不会是白白付出的。

我来讲我自己的故事。在北大整整五年，但我在北大待了十
一年，后来又当了六年半的老师。在北大当学生的五年，我
从小就热爱劳动，我这个人呢成绩一直不怎么样，但是呢我
却希望引起别人的注意，所以我从小学一年级到大学就一直
打扫卫生，希望老师可以不骂我。到了北大以后养成了一个
良好的习惯，每天都为宿舍同学打扫卫生，一打扫就打扫了



四年，从来没有过怨言。所以我们宿舍从来没排过卫生值日
表。每天我都拎着六个水壶，给宿舍同学打水，把它当作是
一种体育锻炼。整整四年过去了，最后还产生这样一种情况，
有的时候我难得忘了打水，我宿舍同学说“俞敏洪怎么还不
去打水”。可是他们已经很久没打水了。但是我觉得对我来
说这就是我应该做的。因为大家都是一起同学，大家互相帮
助是理所当然。很多人都认为我这件事情是白做了。又过了
十年，到了九五年年底的时候新东方做到了一定规模，我希
望找合作者，结果就跑到了美国和加拿大去寻找我的这些同
学，寻找到的他们都是我生命中的榜样，包括我刚才讲到的
王强老师等。最后，我为了诱惑他们回来还带了一大把美元，
每天非常大方地花钱，想让他们知道在中国也能赚钱。我想
大概这样就能让他们回来。但是后来他们回来给了我一个理
由让我大吃一惊。他们说:“俞敏洪，我们回去是冲着你过去
为我们打了四年水。”他们说:“我们知道，你有这样的一种
精神，你有饭吃肯定不会给我们粥喝，所以让我们一起回中
国，共同干新东方吧。”才有了新东方的今天。

人的一生是奋斗的一生，人的一生分成琐碎和伟大。如果我
们有一个伟大的理想，我们有一颗善良的心，我们一定能把
很多琐碎的日子堆砌起来，变成一个伟大。但是如果你每天
庸庸碌碌，没有理想，从此停止进步，那未来你一辈子的日
子堆积起来将永远是一堆琐碎。所以在这儿，我希望我们所
有的同学能把自己每天平凡的日子堆砌成伟大的人生。

那么最后，我代表全体老校友向在座的三千多位新生表一个
心意，我代表全体老校友把两百万人民币捐给许校长。

北京风俗演讲稿篇二

大家好！

北京冬奥会是第24届。冬季奥运会，简称冬奥会，主要在世
界各地举行。它是世界上的综合性冬季运动会。每四年举办



一次，参与国家主要分布在世界各地，包括欧洲、非洲、美
洲、亚洲和大洋洲。冬奥会的全称是冬季奥运会。

参加每届奥运会的国家都不一样。来自92个国家的近3000名
运动员参加了平昌冬奥会。更多的国家和运动员参加北京冬
奥会。北京冬奥会共设7个大项、102个小项，将邀请206个国
家和地区参加北京冬奥会。

北京也成为冬奥会、夏季奥运会、青奥会和残奥会的大满贯
主办城市。84个国家和地区的奥委会确认参加本届冬奥会，
这是冬奥会历的新纪录。原纪录是77个国家和地区奥委会参
加了2002年盐湖城冬奥会。作为世界上规模、水平的综合性
冬季运动会，冬奥会是全世界冰雪爱好者的盛会。

每届冬奥会都会吸引来自世界各地的球迷，参赛国家覆盖亚
洲、非洲、欧洲、大洋洲、北美、南美六大洲。后来，冬奥
会和夏季奥运会在不同的国家举行。后来在1994年，国际奥
委会把冬奥会放在了夏季奥运会之后的两年。从那以后，冬
奥会和夏季奥运会的举办时间交叉了。

谢谢大家!

北京风俗演讲稿篇三

藏族有一些独特的风俗习惯。

献哈达是藏族最普遍也是最隆重的一种礼节。当好客的主人
跟客人献哈达时，客人应该鞠躬接受。藏族人伸舌头是一种
谦逊和尊重对方的行为，而不是对他人不敬。双手合十表示
对客人的祝福。

三口一杯是藏民族在会客时最主要的一种礼节。客人先用右
手无名指沾点酒向空中、半空、地上弹三下，以示敬天、地
和祖先(或者敬佛法僧三宝)，然后小喝一口，主人把杯子倒



满，再喝一口，主人又会把杯子倒满，这样喝完三次，最后
把杯子中的酒喝完。

在西藏，马肉、驴肉和狗肉是从来不吃的，有些地方的藏民，
连鱼肉都不吃，因为藏族人认为狗和马是通人性的，是不能
吃的。而驴被视为一种很不干净的东西，也不会食用。所以
在西藏千万不能提起吃驴肉、狗肉等事情。

西藏主要旅游景点是寺庙。目前西藏对游客开放的很多寺庙
都是藏传佛教寺庙。藏民族普遍信仰是藏传佛教。所以在转
经时一定要按顺时针方向行走，切不可逆时针方向行走。很
多藏族老者在转经的时候，身后会跟这一些挂着红绸子的羊，
这种羊被称为“放生羊”。不可对这些羊进行骚扰。同时在
寺庙佛殿之内不可大声喧哗和随意触摸佛像，在没有允许的
情况下，更不能在佛殿内录象、照相等。

北京风俗演讲稿篇四

大家好，我叫优优。作为北京市的一名学生，如果能够为北
京冬奥会出一份自己的力，将会是我的荣幸。今天来到这里，
也为了能够实现我的这种荣幸，也想说出自己的公众表达。

今天，我是为了北京而说话。北京将是世界上第一个既举办
夏季奥运会又举办冬季奥运会的城市，这让北京又一次成为
了全世界瞩目的焦点。

上百万年前，我们的祖先茹毛饮血，迁徙不断，最终在这片
土地上扎根落草，建设家园。

他们是元谋人、山顶洞人、蓝田人、良渚人、半坡人、河姆
渡人……也在脚下这片土地生活过的北京人。他们是中华民
族的祖先，为我们开辟了一道道崭新的通道，他们学会了建
楼房，学会了劳动生产，更学会了文明传承。



一代又一代人，等到我们这一代，脚下的.土地已经被踩实，
作为新时代的年轻人，我们应该充分展现出全新的面貌和荣
光。

冬奥会，这个令人期待和憧憬的盛会，是一次难得的机会去
亲近这个文明古国——中国的文化和面貌，它和谐并包、兼
容万物。

新中国成立以来，我国的运动员也在竞技场上挥斥方遒、各
显身手，努力拔得头筹，为祖国添光。而十几亿的中国人则
在摇旗呐喊，为了我们的胜利而满目欢喜，这是中国人的努
力、热情。

我们相信，冬奥梦，我的梦。

中国的体育文化是坚持、拼搏、合作、进取，在运动赛场上，
每一个中国人都在践行着这样的准则。

这是冬奥梦的信仰。

我们是多么依恋祖国啊，我们热爱着这片土地上的一切，热
爱着古老而悠久的历史文明，热爱着闻名全球的高速科技发
展。我们热爱，因为我们是中国人，更因为这世界上只有一
个中国。

这是冬奥梦的初心。

我相信，冬奥梦不仅属于北京人，更属于中国人，再者，可
能是属于全世界的`文明财富。我相信，我们的悠长历史和文
明一定会在冬奥会期间让全世界再次为之瞩目。

我的冬奥梦，就是中国的冬奥梦。

谢谢！



北京风俗演讲稿篇五

你知道奥运会吗？那你一定知道奥运会吉祥物吧？今年的冬
季奥运会吉祥物是什么呢？别着急，让我来告诉你，今年的
奥运会吉祥物啊，它是一个有着糖葫芦外壳的国宝宇航员，
这只可爱的大熊猫宇航员就叫做冰墩墩。

可爱的糖葫芦配上可爱的动物，那这个可爱的动物我们要选
谁呢？经过一轮动物选美，我们决定啦，要选一个最能代表
中国特色的动物。提到中国，大家首先想到的就是国宝啦！
一看到大熊猫大家就知道这是中国的国宝，是中国代表的动
物。就这样，我们的大熊猫在万千动物中脱颖而出。

当象征着冬季赛道的彩色光环出现在我们穿着糖葫芦外壳的
国宝面前，你看他像不像是一个宇航员呢？这下我们的国宝
是不是又有了现代世纪的科技感、未来感呢？提到科技感，
大家可能首先想到的就是现在的5g互联网了，于是这个彩色
光环就变成了更有未来感的能量光环。这时我们的宇航员熊
猫是不是形象就更饱满了呢！

形象打造完了，我们是不是得给这个吉祥物取的名字呢？总
不能就直接叫他熊猫吧？要有北京特色又符合他的形象，这
可有点难啊！北京，北京的特色可不就是糖葫芦嘛！这和他
身上的糖葫芦外壳有相呼应了！可又不能直接叫他糖葫芦呀！
其实呀，糖葫芦以前也叫糖墩儿。墩儿是个特别有意思的词，
有一种北方冬天的特点，也特别得亲切，就像邻家小孩一样
特别健康、活泼、可爱。可是外国人他可读不出墩儿这个音，
于是啊，这只宇航员大熊猫就有了一个可爱的叠字名——墩
墩。想到是冬天，我们在名字中加了一个“冰〃字。

这下大家对我们冬季奥运会的吉祥物是不是有了一个更深的
认识呢？

谢谢大家！



北京风俗演讲稿篇六

我知道的冬奥会，是从北京冬奥会倒计时一周年活动开始的。

那天的活动在国家游泳中心“冰立方”举行。“冰立方”灯
光璀璨，蓝色冰晶状几何图案装饰的舞台与水立方外壳交相
辉映，吉祥物“冰墩墩”和“雪容融”巨形条幅悬挂空中，
体现了冬季冰雪运动和现代科技特点。

奥运究竟是什么？我觉得：

首先，它是一种拼搏。在这个舞台，全世界各国人民充分展
现着力量、意志、技巧和自然的美，拼搏着着人类的生理极
限，赢得数以亿记观众的青睐，每一个奖杯，都是一个极限。

其次，它是一场战争。在这个战场，“更高、更快、更强”
的大旗迎风招展，体现了每一个运动员勇于向世界强手挑战，
不断超越自己，超越他人，每一个记录，都是人类史上的一
个奇迹。

再次，它是一种人生。在这场生命中，用运动增进人体的健
康和乐观的情绪，用坚持表达自己对生命和向往，用汗水和
泪水展现生命的价值，每一声呐喊，都是生命的再一次精彩。

最后，它是一场聚会。在全世界新冠肺炎疫情后，中国人民
齐心协力，疫情防控卓有成效，经济发展复苏向好，以具有
战略眼光的防疫措施阻断了新冠病毒的大面积传播，中国给
全世界各国政府和人民树立了榜样、提供了示范，也为世界
防疫和传染病控制提供了有效的经验和中国智慧，得到了世
界各国人民的盛赞，在中国举办冬奥会，向全世界展示
了“中国魅力”，展示了“中国名片”，更是展示了世界第
二大经济体和负责任大国的崭新形象。

2022冬奥会，我为你加油！2022北京，我为你喝彩！


